

INTOLERANCIA

El Hon. Juan Sumulong, en su discurso pronunciado hoy en el banquete que se dió en su honor en esta capital, ha mencionado la intolerancia como uno de los males disolventes de la solidaridad que debe reinar entre los filipinos.

La intolerancia es, ciertamente, un mal que, para desgracia de Filipinas, está bastante extendido en este pueblo. No sólo se observa que nacionalistas se muestran refractarios á ideas de progresistas—como aseguró el honorable Sumulong—sino también, y quizás con más frecuencia en esta provincia, que progresistas se muestran refractarios á ideas de nacionalistas, aún cuando unas y otras fuesen para el bien general. Semejante estado de cosas nos demuestra que la cizaña de la intolerancia viene arraigándose en ambos partidos políticos, y por consiguiente, militan en sus filas hombres con marca afrentosa, culpables de falta de solidaridad entre filipinos, tendencia muy funesta que ambos debieran proscribir.

El mal de la intolerancia es, por desgracia, muy *añejo* en nuestro país, aunque de la conveniencia de su cauterización del cuerpo social filipino no es esta la primera vez que se ha hablado. En otro periódico provinciano también tuvimos ocasión de tratar de esta misma cuestión, allá por el año 1907, y entonces entre otras cosas, dijimos:

'Nótase con gran pesar que en la mayoría de los pueblos de Filipinas, existen hombres muy inconsecuentes que, no obstante estar predicando á todas horas la libertad de obrar y de pensar, no saben ni siquiera por cortesía, respetar las opiniones agenas: bástales que otros difieran de sus ideas

para tenerlos por enemigos, por anti-patriotas, por hombres de mala fé: ellos se consideran los infalibles, y por esta infalibilidad les es insopportable oír ideas distintas, y más aún, contrarias á su modo de pensar. Parecen ignorar, ó no quieren comprender, ó si lo comprenden bregan por lo contrario, que la emisión de un pensamiento es el ejercicio de un derecho innato en el hombre, y que la exigencia de que todos pensaran de la misma manera es empeño de controlizar las conciencias de todos, lo cual, solamente y de una manera aparente, puede tener lugar en Rusia donde han gobernado y gobiernan los Czares y donde la sinceridad apenas se conoce, porque se obliga á querer lo que no se quiere, á pensar de manera contraria á la propia convicción, y á obrar contra los impulsos de la voluntad."

Pero la intolerancia se hace más reprobada, mucho más censurable, cuando la encontramos encarnada en personas constituidas en autoridad pública.

Allá mismo en el banquete dado al Hon. Sumulong, un funcionario (es progresista, don Juan) que por varios motivos estaba más llamado á ayudar para que aquel acto diera mayor éxito posible, viósele con cara de medio tristón, medio descontento, porque no podía consentir que de un acto como aquel no fuese uno de sus iniciadores, y por este inconveniente, aún siendo su deber, no prestó cooperación ninguna á los que promovieron aquel homenaje.

Lo que se ha visto de este funcionario en sus actos privados, podría verse tambien en sus actos oficiales; y entonces toda idea extraña no encontraría apoyo en aquel individuo, aún cuando fuese beneficiosa para la comunidad.

Y esto es intolerancia, orgullo mal entendido y egoísmo sin nombre.

Cuando se deja de favorecer y auxiliar la realización de una idea tan solo porque es agena, aunque de ella pudiera resultar incalculables beneficios para el país, se comete un acto denigrante en la patria y en la sociedad en que se vive; y cuando los buenos propósitos no sólo son respondidos con una indiferencia, sino que por vil egoísmo despliegánse actividades y energías para ahogarlos, por creerse que su realización sería humillación personal ó posposición de intereses, no solo se comete un acto denigrante, sino también un crimen cuya mínima pena debe ser la guillotina.

Censuramos, y no nos cansaremos nunca de censurar y condenar, la intolerancia como un mal que debe evitarse al igual que una serpiente venenosa, sobre todo en esta época de nuestra regeneración.

LAAN LAGUI.



Pag-aalaga sa mga sangol

Ang kakilakilabot na pagkakamatay ng mga sangol dito sa Pilipinas na may ilan nang taóng napupuna ay lubhang nakababahala sa mga marurunong at ikinapagdidilidili sa isang masaklap na kábukasang sáplitang aabutin ng mga tagarito, palibhasa ang bawát buhay na iyang sa kamuraan pa'y nalilipol na ay isang lakas na nasasayang, at bawa't sangol na namamatay ay isang mámamayang maagang nababawas sa talaan ng mga magbibigay puri't kagalinhan sa banyan natin.

Sa pagsusuring ginawa't ginagawa pa ng mga matatalino nating kapatid, ay nahahanño nilang ang pangulong sanhi ng gan yang pagkakamatay ng mga bata ay ang di pagkaalam ng karamihan sa mga ina ng mabubuting tuntunin sa wastong panunupad ng napakadakila nilang katungkulán. Dahil sa bagay na ito kaya napabunsod na nág ang isang Samahang pinamagatang "La Pro-

tección de la Infancia", na nágayo'y natata>tag sa Maynila, at itinataguyod ng mga bihasang mangagamot at pinangangasiwaan ng masisikap at may magagandang pusong mga babaeng pawang kababayan. Inaampon ng Samahang ito ang mga sangol na mahihirap, pinagkakalooban ng maipag aagdong buhay, at ang kanilang mga magulang ó kaimag-anak na nagtatangkilik ay binibigyan ng karapatdapat na mga tagubilin at matwid na mga aral hinggil sa pag aalaga ng kanikanilang sangol upang maiwas ang búhay ng mga itó sa maagang pagkasawi.

Dapat nating lingapin ang mga batang iyang sa ati'y magsisihalili; dapat nating kalingain ang mga lakás na iyang pakikinabangan ng ating bayan sa mga hinaharap na panahón, at búbuhay na lagi sa angkán ng mga taga Pilipinas. Silá ang magpapatuloy ng ating mga gawain, sila ang magmamana ng mga tibok ng ating puso, búbuhay sa ating mga pangarap at maghahayin ng masasamyong bulaklák sa ating alala; at sila ang sa wakás ay maglalagáy ng karikitdikitán hangá sa ating mga pagpupunyagi, mga pagpapakasakit at pagpapakahala ngayon.

Tinatawagan ngá namin ang mga ina upang managdalitang tumungháy at matutong makinabang sa sumusunod na mga aral na sa kanila'y iniuukol ng nangagsisulat na mga kilalang mangagamot na sina Dr. Juan Miciano at Dr. Mariano Martin, kapwa nagtuturo sa Universidad ng Sto. Tomás, Dr. Manuel Gomez, na kasalukuyang ka gawad ng Sanidad at Dr. Atistón Bautista, Pangulo ng lupong Tagapaglitis sa mga Mangagamot. Ang munting aklát nā itong kanilang ginawa ay inihayag sa ilalim ng kap-nyarihín ng Kágawaran ng Sanidad, na siyang namamahagi sa balanang mangáilangán.

Ilír-thálá namin dito s'púl ng you, at sa ilalim din ng pamagat na PAGAALAGA SA MGA SANGGOL ay ihayag g nanju ng mga karugtóng sa mga bilang na súsuód.

Sa mga iná.

Sa hikayat ng Junta ng Sanidad (1) ng Sangkapuluán at ng Ciudad ng Maynila ay

(1) Ang kapisanan ng mga pantás na mga mangagamot na nangangasiwa sa ikapangingilag sa mangá sakít ng mga taong namamayan at sa ikalilipol ng mga sakít na pinangagalingan ng pagkakamatay, gaya ng kólera, bubónika, bulútong at iba pa.